

ses officiers étaient démunis de réel pouvoir. Ils ont été chargés de dresser les gendarmes turcs. Ces derniers étaient « indressables. » Ils n'ont jamais pu comprendre pour quelle raison la France envoyait ses officiers se mêler de constituer une gendarmerie, et quand on lit le récit des massacres arméniens relatés par des hommes dignes de foi, comme M. Adams Gibbons, lord Bryce, M. Dikran Andreasian, M. L. Barton et le D<sup>r</sup> Lepsius, on peut voir que les gendarmes ottomans avaient bien peu profité des leçons des officiers français, puisqu'ils ont été les plus grands massacreurs d'Arméniens!

Toutes les troupes régulières de l'empire étaient concentrées, en 1915, aux Dardanelles, sur la côte d'Asie et dans la haute Arménie. Aussi le comité Union et Progrès chargea-t-il les gendarmes ottomans d'être les bourreaux d'une nation qu'il avait condamnée. Et ces brutes s'acquittèrent à la perfection de leur sinistre besogne! Les rapports des missionnaires, des ingénieurs, des consuls allemands, ne parlent que d'eux!

Voilà le résultat des efforts entrepris par les puissances européennes pour doter la Turquie d'une gendarmerie destinée à maintenir l'ordre et surtout à protéger les Arméniens!

### L'impérial massacreur.

A ceux qui veulent être documentés sur la question des massacres, je recommande : *Les derniers massacres d'Arménie*, d'Herbert Adams Gibbons (1);

(1) Berger-Levrault, éditeur.